

演題6. 宮城県内3老人施設における口腔内審査結果
および食事と義歯の関連について

○加藤 正人, 細谷 仁憲, 田島 守
藤 秀敏, 小野 章宏*

宮城県歯科医師会介護小委員会
水沢市開業*

目的：現在、要介護者側から歯科医療への期待が高まっているが、老人保健施設などの入所者の口腔内の実態については未知の部分が多く、これを十分に把握するために行った。

方法：平成14年3月に県内3老人施設入所者を対象に歯科医師が入所者の口腔内と義歯などを診査した。残存歯や義歯の使用の違いなどによる食事や摂食、嚥下の状態も調査し、対象者に治療の意見も示した。入所者は計348名であった。

結果および考察：年代別に見ると80歳代が最も多く、2対5で女性が多い。要介護度の分布比率では要介護度3が最も多い。可撤性義歯は全入所者の48%が使用しており、14%が不使用であった。入所者全員を残存歯19本以上の人、残存歯18本以下で通常義歯を使用している人、残存歯18本以下で通常義歯を使用しない人、の3つのグループに分け、栄養摂取方法、咀嚼機能、嚥下機能において調査した。栄養摂取方法の〔自立度〕と〔食事形態〕、咀嚼機能の〔咀嚼〕、嚥下機能の〔嚥下〕と〔むせ〕の全ての場合においてAとBで有意差は無く、AとC、BとCで1%～5%の危険率で有意差が見られた。治療が必要とされた人の分布の差は無い。口腔清潔は年代による違いは無く性別、介護度で差が見られた。摂食嚥下機能、誤嚥性肺炎の可能性は年令の影響が大きいと考えられた。

結論：全体で要介護度3が多く、約半数が全身疾患に罹患していた。義歯は約半数が使用する必要が認められたが、使用できない人も14%いた。残存歯18本以下でも義歯を使用すれば、残存歯19本以上の場合と差は無く、義歯を使用しない場合と栄養摂取方法や咀嚼機能、嚥下機能において有意な差が見られた。したがって、施設入所者にとって、義歯の使用を維持することが栄養摂取、咀嚼機能、嚥下機能の安定を図り、嚥下性肺炎の予防に役立つ可能性が示唆された。今後施設入所者に対する定期的な歯科検診をはじめ施設側との連携を含んだ歯科医師側の迅速な診療の対応が課題として残された。

演題7. 永久歯の先天欠如を有する患者の下顎骨骨塩量と骨の成熟に関する研究

○間山 寿代, 三浦 廣行

岩手医科大学歯学部歯科矯正学講座

目的：本研究は、永久歯の先天欠如を有する患者において下顎骨歯槽部骨塩量を測定し、先天欠如による歯数の減少が成長発育期の歯槽部の発達に及ぼす影響を定量的に把握すること、および骨年齢を算出し、歯の先天欠如と全身成長の関連性を調べることを目的とした。

材料・方法：永久歯に1歯から10歯の先天欠如を有する先天欠如群47名（男子23名、平均年齢12.5歳、女子24名、平均年齢11.9歳）、および永久歯に先天欠如を認めない対照群43名（男子21名、平均年齢12.0歳、女子22名、平均年齢12.5歳）を対象とした。

下顎骨歯槽部骨塩量はデンタルエックス線写真を用いたPhotodensitometry法によって測定した。測定部位は主咀嚼側における下顎第二小臼歯と下顎第一大臼歯根尖部を結ぶ仮想線の中央部とした。また手部エックス線写真より、TW2法に従い骨年齢の評価を行った。

結果：下顎骨骨塩量の平均値は男女ともに先天欠如群の方が有意に低かった。先天欠如群において、3歯以上の欠如群の骨塩量は1歯、2歯欠如群よりも有意に低い値を示した。欠如部位別では上下顎群で最も低く、歯種別では、大臼歯あるいは前歯・小臼歯群（大臼歯を含む欠如、あるいは前歯と小臼歯の欠如）が最も低かった。骨年齢と骨塩量、歴齢と骨年齢について回帰直線を求めた結果、統計的有意差が認められた。先天欠如群における骨年齢は、歴齢よりも男子は0.97歳、女子は1.18歳低い値を示し、骨成熟の遅れを認めた。

結論：本研究の結果より、先天欠如群では骨塩量が少なく、骨成熟が遅延する傾向があることが明らかとなり、先天欠如例における骨塩量と骨年齢は関連性があることが示された。

広範囲に先天欠如が存在するほど骨塩量が低く、欠如数が増加するに従い骨塩量は低下していたことから歯数不足と骨塩量は密接な関連を有すると考えられた。一方、骨年齢の結果から先天欠如例では、全身的に発育を緩やかにさせる代謝活性やホルモンなど全身的な何らかの要因が影響を及ぼしている可能性が示唆